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الجمعة ٢٤ سبتمبر ٢٠٢١ صفحة اسبوعية تصدر كل يوم جمعة

Lailaelshafie١@hotmail.com  :لمقترحاتكم وآرائكم يرجى التواصل معنا عبر الايميل
يرجى مراعاة عدم إلقاء الجريدة في سلة المهملات لما تحتويه من آيات قرآنية.

من إعداد: ليلى الشافعي
الإيمـان

أبرز تفشي وباء كورونا 
دور العلمــاء فــي مواجهة 
وســائل  عبــر  الأزمــات 
التواصــل الاجتماعي، فما 
الــدور المطلوب مــن علماء 
الشــريعة والدعــاة بعــد 
انجلاء الغمة وعودة الحياة 
الطبيعية الى البلاد بفضل 

االله تعالى ومنّته؟
البدايــة، يحدثنــا  فــي 
لكليــة  الســابق  العميــد 
والدراســات  الشــريعة 
الاسلامية د.عجيل النشمي 
فيقول: وباء كورونا استنفر 
بأســرها،  العالــم  دول 
بعلمائها ومعاملها الصحية 
والتعليميــة والاجتماعية، 
والعالم الاسلامي اهتم بهذا 
الوبــاء كغيره مــن الدول، 
ونحــن هنــا فــي الكويت 
دول  احــدى  باعتبارنــا 
العالم الاسلامي استنفرت 
الدولة كل الجهات الصحية 
والتعليميــة والاجتماعية 
الدولــة  وزارات  وســائر 
المعنيــة، واخصهــا وزارة 
الاوقاف، وكان محور نشاط 
الدولــة يدور حــول حفظ 
صحة المواطنين والمقيمين.

وتابــع: وظهــر واضحا 
الــى جانب اهتمــام الناس 
اهتمامهــم  بصحتهــم 
بمعرفة الاحكام الشــرعية 
التي استلزمتها التعليمات 
الصحيــة، فــكان لابــد من 
معرفة احكام مهمة وغريبة 
وغير معهودة لدى الناس، 
خاصــة فــي الأيــام الأولى 
لانتشار الوباء، مثل تعطيل 
صــلاة الجمعــة والجماعة 
ووقتها كانت الأســئلة في 
رمضان حول صلاة التراويح 
والقيام، فكانت الفتاوى في 
جواز تعليقها، وجاءت فترة 
عصيبة على الناس حين كان 
المنع كليا عن الجمعة وصلاة 
الجماعة، بل وصل الأمر الى 
منــع الصلاة فــي الحرمين 
الشريفين، ولأول مرة يسمع 
النــاس بعــد الأذان «صلوا 
في بيوتكــم»، او «الصلاة 
الرحــال»، وكانت هذه  في 
الاحكام تحتاج الى اجتهاد 
فردي وجماعي، فوقع عبء 
كبيــر على اهــل العلم من 
الفقهاء والدعاة في كل بلد، 
وكان موقف مشايخ الكويت 
مواكبــا لهذه المســتجدات، 
وكانت اجتهاداته قد سبقت 
العديــد مــن الــدول، ولــم 
يقفوا عند الفتاوى الفردية 
وفتاوى هيئة الفتوى بوزارة 
الاوقاف، بل عقدت الندوات 
الشرعية والصحية، وعقدت 
كلية الشريعة مؤتمرا علميا 
كبيــرا بهــذا الخصــوص، 
وصدرت الفتاوى المهمة في 
شــأن العديد من القضايا، 
وفــي الجانــب الآخــر كان 
لاجتهادات المجامع الفقهية 
اهمية كبيرة، فكانت محل 
التقديــر والاتباع، والملفت 
هنا ان الاحــكام والفتاوى 
التــي صــدرت مــن جهات 
ودول متعددة كانت متوافقة 
ومتناسقة ولم نلحظ فيها 

والتعــارض  الاختــلاف 
والحمــد الله، ولــم تكــن 
المســألة احكاما ثابتة لكل 
القضايا، ولكن صعوبتها في 
تتبعها وتغير احكامها تبعا 
لتغير التوجيهات الصحية 
في البلاد، فكلما حدث تغير 
وصدرت احصــاءات كانت 
الاحكام الشــرعية تتســع 
لاســتيعاب كل المستجدات 
في التوسعة او التضييق، 
فكانت فتاوى المشايخ وهيئة 
الفتوى عونا اساسيا ومهما 
لتجاوب الناس مع المتطلبات 
الصحيــة، حتــى وصلنــا 
والحمد الله الــى قرب رفع  
احكام التباعد في الصلوات.

وأضاف د.النشمي: اعتقد 
الدعــاة والفقهــاء  ان دور 
لم ينتــه بعد كمــا ان دور 
الاطباء والجهات الصحية 
والاجتماعية والنفسية لم 
ينته، بل ربما الحاجة اكبر 
للحــذر والوقاية من تجدد 
دخول هذا الوباء بتحوراته 
التي بدأت تظهر في بعض 
الدول، كمــا ان من الاهمية 

الكبيرة متابعة الآثار التي 
خلفها وباء كورونا واهمية 
الآثار النفسية والتعليمية 
والاقتصادية، فدور الدعاة 
والفقهاء يجب ان يتواصل 
مع دور الجهات المعنية بهذه 
الآثار البليغة على المواطنين 
والمقيمين، والدور الشرعي 
فــي تطمين النــاس ايمانيا 
وتثبيتهم وتقوية توجههم 
الله تعالى مع الاخذ بأسباب 
الوقاية والسلامة الصحية 
والنفســية والاجتماعيــة، 
وهــذا يحتاج الى تنســيق 
الجهود من جديد بين وزارة 
اليوم  الأوقــاف باعتبارها 
جهــازا إعلاميــا وتوعويــا 
مهما لا تستغني عنه الجهات 
المعنية في الدولة من وزارتي 
الصحة والاعلام وغيرهما.

اغتنام الوقت

من جهتــه، قال د.محمد 
ضاوي العصيمي: في ازمة 
كورونا كان للدعاة الى االله 
عز وجل والمصلحين تأثير 
في مواقــع التواصل وعلى 

المنابــر كان دورهــم كبيرا 
جدا في تبصير الناس بأمر 
دينهم، سواء من خلال بيان 
الاحكام الشــرعية المتعلقة 
بأزمة كورونا او من خلال 
ربطهم بالجانــب الايماني 
باالله عز وجل وماذا يجب 
ان يكون عليه المسلم، وهذا 
الدور يجب ألا يتوقف وانما 
واجبهــم بعد انجــلاء هذا 
الوباء وذهاب هذا الداء عدة 
امور منهــا تعليق القلوب 
بــاالله عز وجــل والتعرف 
عليــه ســبحانه بأســمائه 
وصفاته، ولذلك وقف العالم 
كله مذهــولا من هذا الوباء 
الذي حصل، وانقطعت اليوم 
البشــرية وبقي  الامكانات 
الأمــر أولا وآخــرا بيد االله 
عز وجل، وهــذا يبعث في 
الانسان عدم التعويل على 
الامكانات البشرية والحسية 
والمادية والتعلق بمن بيده 
ســبحانه تصريــف الكون 

وتوجيهه حيث اراد.
الثاني، أكد  وعن الأمــر 
د.العصيمي وجوب مراجعة 

النــاس لعلاقتهم باالله عز 
وجل من خلال فعل الواجبات 
وترك المحرمات، ونجد كثير 
من الناس زادهم هذا الوباء 
اقبالا وبعض الناس للأسف 
زادهم الوباء اعراضا وادبارا، 
وهؤلاء يصــدق فيهم قول 
االله عز وجــل (أولا يرون 
أنهم يفتنون في كل عام مرة 
أو مرتين ثم لا يتوبون ولا 
هم يذّكرون)، فبعض الناس 
لا يتأثر بما يحصل من هذه 
الأوبئة بل تزيدهم اعراضا 
وادبارا، والأمر الثالث وجود 
العبرة والعظة، وكان بعض 
السلف يقول: ومن اكثر من 
ذكر الموت أكرم بثلاثة اشياء: 
تعجيل التوبة وقناعة القلب 
ونشــاط العبــادة، فيتذكر 
الانســان صغر هذه الدنيا 
وصغر حجمها وقلة قيمتها 
امام ما يرى الانســان فيما 
يحصل يمينا وشمالا، فعليه 
ان يأخذ العظة والعبرة من 

ذلك.
وأضــاف: ايضــا علــى 
الإنســان ان يغتنــم وقته 

وعمــره وحياتــه كمــا قال 
النبي ژ: اغتنم خمسا قبل 
خمس، وذكر منها صحتك 
قبل سقمك، فالإنسان الذي 
رزقــه االله تعالــى العافية 
والصحة عليه ان يستفيد 
من هذه العافية والصحة، 
فيغتنــم ما يســتطيع من 
الطاعات حتى اذا جاء زمن 
المرض والقعود والعجز كان 
عنده من العمل الصالح ما 
ينفعه يوم القيامة، وكذلك 
وجوب شكر االله على نعمه 
العظيمة وآلائه الجسيمة، 
فإذا نظــر الإنســان حوله 
شرقا وغربا رأى ذلك العوز 
والعجز في مقابل ما نعيش 
فيه في بلد تتوافر له فيها 
الامكانات الصحية وغيرها، 
وشكر االله عز وجل على هذه 
النعم سبب لدوامها (ولئن 
شكرتك لأزيدنكم)، وشكر 
االله يكون باللسان ويكون 
بالجوارح على الاســتقامة 
على الطاعة وبالقلب بنسبه 

الفضل الى االله تعالى.
الصبر والتربية

بدوره، يوضح د.بسام 
الشطي دور العلماء بعد ان 
انقشعت الجائحة قائلا: بعد 
أن من االله علينا بانقشاع 
جائحة كورونا، فإن للعلماء 
دورا كبيرا، كما كان دورهم 
اثناء الجائحــة من توعية 
الناس لأهمية حسن الاعتقاد 
والاتباع والتصفية والتربية 
والصبــر والشــكر الله عز 
وجل أن منّ علينا بالعودة 
لحياتنا الطبيعية والصلاة 
المســاجد والعبــادة  فــي 
والعــودة لحلقــات القرآن 
العلــم والايمان  وحلقــات 
بالقضــاء والقــدر، ومــن 
واجبنــا نحو مــن فقدناه 
بســبب كورونــا ورعايــة 
الأيتام والأرامل، مؤكدا على 
ضرورة الشكر لولاة امورنا 
الذين بذلوا ما في وسعهم 
من اجل راحتنا وسعادتنا 
ووقايتنــا مــن الامــراض 
وتحمــل خســائر كثيــرة 
بســبب تعطيل المؤسسات 
جبــرا، كما ان مــن واجبنا 
شكر الصفوف الامامية الذين 
بذلوا جهودا مضنية وايضا 
العلماء ومؤسسات الافتاء 
في الدولة على ما قدموه من 
دور كبير في تثبيت الناس 
ونزع فتيل الأزمات وطمأنة 
الناس وتقديم الفتاوى التي 
واكبت الأزمة، والآن دورهم 
يستمر في التوعية والارشاد 
وذكــر ما مــر بنــا للعبرة 
والاتعــاظ والعمــل علــى 
اصلاح النفس وتثبيتها على 
الصبر والتحمــل والتأقلم 
مع الأزمات بمرونة وايمان 
والتحلــي بالثقــة بالنفس 
بالقــدر والتأكيد  والإيمان 
علــى ســنّة الابتــلاء مــن 
الأولين والآخرين، وتوضيح 
الوعظي بيســر  الخطــاب 
ووســطية مع بيان ســنة 
وقدر االله والاستعداد للموت 

بالأعمال الصالحة.

د.محمد ضاوي العصيميد.عجيل النشمي د.بسام الشطي

ما دور العلماء والدعاة بعد انجلاء
غمّة «كورونا» وعودة الحياة الطبيعية؟

النشمي: دور الدعاة لم ينته بعد والحاجة أكبر للحذر والوقاية والتواصل مع الجهات المعنية
العصيمي: ما حدث يبعث على عدم التعويل على الإمكانات البشرية والتعلق بمن بيده الكون
الشطي: التأكيد على سنة الابتلاء في الأولين والآخرين والتصفية والصبر والشكر الله عز وجل

روائع التاريخ الإسلامي

مع عمر بن الخطاب ے

آيات ومواقففلذات الأكباد

حديث ومعنى

هذا هو الشافعي

صوتٌ من القبر

كان الإمام أحمد كثيرا ما يحدث ابنته عن فضل 
الإمام الشافعي وعلمه وتقواه فدعاه الإمام احمد 
يوما لزيارته.. فلما تناول طعام العشاء توجه 
الإمام الشافعي الى فراشه واستلقى عليه ونام، 
فقالت بنت الإمام أحمد: يا أبتاه أهذا هو الشافعي 
الذي كنت تحدثني عنه؟ فقال لها: نعم. فقالت: 
لقد لاحظت عليه ٣ أمور انتقدته فيها: انه عندما 
قدمنا له الطعام أكل كثيرا، وعندما دخل الغرفة 
لم يقم ليصلي قيام الليل والتهجد، وقد صلى بنا 
الفجر من غير أن يتوضأ، فذهب الإمام أحمد الى 
الإمام الشافعي مستفسرا عن هذه الأمور، فقال 

له الشافعي: يا أحمد لقد أكلت كثيرا لأنني أعلم 
أن طعامكــم من حلال وأنت كريم وطعام الكريم 
دواء وطعام البخيل داء وما أكلت لأشــبع وإنما 
أكلت لأتداوى بطعامك.. وأما أنني لم أقم الليل، 
فلأني عندما وضعت رأسي لأنام نظرت كأن كتاب 
االله وســنة نبيه أمام عيني فاستنبطت اثنتين 
وسبعين مسألة فقهية ينتفع بها المسلمون فلم 
يكن هناك فرصة لقيام الليل، وإما انني صليت 
بكــم الفجر بغير وضوء فــواالله ما ذاقت عينيّ 
النوم حتى أجدد الوضوء فلقد بقيت طوال الليل 

يقظانا فصليت بكم الفجر بوضوء العشاء.

ذات يوم مرَّ أمير المؤمنين عمر بن الخطاب 
ے ببقيع الغرقد مدفن أهل المدينة.

فقال: السلام عليكم يا أهل القبور، أخبار 
ما عندنا: أما نســاؤكم فقد تزوجت، ودوركم 

قت. قد سكنت، وأموالكم قد فرِّ
فأجابه هاتف: أخبار ما عندنا: أن ما قدمناه 
وجدناه وما أنفقناه ربحناه، وما خلفناه فقد 

خسرناه.

يعاني الكثير من أبنائنا الطلبة 
مــن قلــق العــودة إلــى صفوف 
المدرســة وخصوصا بعــد فترة 
انقطــاع دامــت اكثر من ســنتين 
كانــت هذه الفترة ســببا للعزلة 
الوجدانيــة والانفعالية والكثير 
من الأمراض النفســية، ومن هنا 
يأتي دور الاستشاري النفسي في 
تهيئة القاصر لكسر حاجز الخوف 
والرهبة للاندماج مع أقرانه الطلاب 
والتغلب على المشاكل والمعوقات 
التي يمكن أن يتعرض لها الطالب 
خلال العام الدراسي. كما ان عودة 

الأطفال للمدارس وحماسهم لاستئناف الدراسة يشعرهم بالقلق 
والخوف بعد جائحة كورونا ولابد من تقديم المعونة النفسية 
لهم وتأهيلهم وتشجيعهم للذهاب للمدرسة والاندماج في عالمها 
دون خوف ومن المهم أن نتحاور مع أبنائنا وتوعيتهم بالشكل 
الذي يناســب كل عمر وكل عقليــة وأن نطمئنهم بأن ڤيروس 
كورونا يتلاشى إذا التزمنا بالإجراءات القانونية مع أهمية ألا 
ينقل الآباء مشاعر القلق لأطفالهم وأن يذكروهم بأنه قدر االله 
وأن الإيمــان والالتزام بديننا الحنيف فينجينا من كل ســوء، 
وبذلك يتأهل الابن نفسيا للعودة للمدرسة والدراسة ويشعر 
أن المدرسة هي المكان الذي سيتحقق فيه ذاته مستقبلا وبذلك 
يتهيأ نفســيا وتكون لدى الطالب الرغبة في التفوق والنجاح 

والدراسة.

جاءت خولة بنت ثعلبة تشــتكي الى رسول االله ژ 
ما فعل زوجها حيث دخل عليها فكلمها في أمر ما، فردت 
عليه وغضب منها فقال لها: أنت عليّ كظهر أمي، ثم عاد 
مرة أخرى وأراد منها ما يريد الرجل من امرأته فرفضت 
ذلك وذهبت الى رســول االله ژ تستفتيه فنزلت الآية 
(لقد سمع االله قول التي تجادلك في زوجها وتشتكي إلى 
االله)، والآيات تنهي عن الظهار وتبين كفارته وهي عتق 
رقبة أو صيام شهرين متتابعين أو إطعام ستين مسكينا.

قال ژ: «الدنيا متاع، وخير متاع الدنيا المرأة الصالحة».
من فوائــد هذا الحديــث الترغيب في اختيــار المرأة 
الصالحة لأنها عون للزوج على طاعة ربه وأن خير متاع 
الدنيا ما كان فــي طاعة أو أعان عليها، فالدنيا بما فيها 
شيء يتمتع به الانسان حينا من الوقت ثم يزول، ولكن 
أفضل متاع هذه الدنيا الزائلة المرأة الصالحة التي تعين 
على الآخرة. وقال ژ: «تنكح المرأة لأربع: لمالها ولحسبها 

ولجمالها ولدينها فاظفر بذات الدين تربت يداك».

د.ناظم المسباح

امرأة سمع االله جدالها للنبي ژفوبيا العودة إلى المدارس

المرأة الصالحة

زوجي لا يؤدي شيئاً من العبادات
ما حكم الزوج الذي لا يصلي ولا يفعل شيئا من 
العبادات؟ وماذا أفعل معه وأنا زوجته وأنا ملتزمة 

بالعبادات والحمد الله وأريد من يشجعني عليها 
أكثر؟

٭ الجــواب: الحمــد الله رب العالمــين والصلاة 
والســلام على أشرف المرسلين محمد وعلى آله 

وصحبه أجمعين وبعد:
فتارك الصلاة له حالتان:

٭ الأولى: أن يكون جاحدا لها منكرا لفرضيتها، 
ومن كان كذلك فهو كافر بإجماع المســلمين لأن 
المنكر لأمر معلوم من الدين بالضرورة، تطبق 
عليه أحكام المرتد يســتتاب ثلاثة أيام فإن تاب 

وإلا قتل كفرا.
٭ الثانية: ان يكون مقرا بفرضيتها لكنه متكاسل 
عن أدائها بالكلية او يصلي بعضا ويترك بعضا 
عمدا، وهــذا مختلف في حكمه فمن العلماء من 
حكم بكفره وقتله ردة بعد ان يستتاب ويدعى 
الى الصلاة، مســتدلين بقول النبي ژ: «العهد 
الذي بيننا وبينهم الصلاة فمن تركها فقد كفر» 

وغيرها من الأدلة.
وذهــب بعضهم إلى عدم كفــره لكنه ارتكب 
ذنبــا عظيما هو دون الشــرك وأكبــر الذنوب، 
فيقتل حدا أي أن حكمه بعد الموت حكم المســلم 
فيغســل، ويصلى عليه، ويدفن مع المســلمين، 
لقــول النبي ژ: «أمــرت أن أقاتل الناس حتى 
يشهدوا أن لا إله إلا االله وأن محمدا رسول االله 
ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة، فإن فعلوا ذلك 
عصموا مني دماءهم وأموالهم إلا بحق الإسلام 

وحسابهم على االله».
وقوله ژ: «خمس صلوات كتبهن االله على 
العبــاد فمــن جاء بهــن لم يضيع منهن شــيئا 
استخفافا بحقهن كان له عند االله عهد ان يدخله 
الجنة، ومن لم يأت بهن فليس له عند االله عهد 
ان شاء عذبه وان شاء أدخله الجنة» أخرجه أبو 

داود بسند صحيح.
فلو كفر لم يدخل تحت المشــيئة، وأنا أميل 

إلى هذا القول إن شاء االله تعالى.
وعليــه فواجبك نحو زوجــك هو النصيحة 
بالحسنى وعدم اليأس من ذلك والدعاء له بالهداية، 
لكن يجوز لك ان تطلبي الطلاق من زوجك بسبب 
تركه هــذه الفريضة، بل قد يجب عليك ذلك ان 
خفت على نفســك تــرك فرائض الديــن، وذلك 
حفظا لدينك فإن امتنع عن الطلاق رفعت أمره 
للحاكم ليفســخ النكاح منه، لحديث: «لا ضرر 

ولا ضرار» واالله أعلم.

د. كوثر الياقوت


